
一版责编∶钱滢� 一版视觉∶戚黎明 本版责编∶赵红玲

评论!随笔

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 一版编辑邮箱：xmywb@xmwb.com.cn 本版编辑邮箱：xmplb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cnA22014年7月4日 星期五

讲究和将就

别有!规模化"路径依赖

!"#

$%&'

边腐边升"

官员如何炼成!规划之神"#

()*+

,-+

-

里约生活
启示录

恋旧物癖的
断舍离

-,./

纪 玉

关 尹

夏 琦

过传忠

! ! ! ! !出事官员"与规划联系起来#

已不是新鲜事$ 据新华社报道#近

日#广州市委原书记万庆良涉嫌严

重违纪违法被调查%免职&中山大

学地理与规划学院教授袁奇峰在

微博上批评'!因为广州中新知识

城规划的挫折#新加坡规划之父刘

太格说' 不要再叫我 (规划之父)

了#我在广州遇到了(规划之神)$

出事官员大多不尊重科学#不知道

常识#在山顶开挖大湖#在山地建

百米大道#疯狂又狂妄$ "

!规划之神"#当然不是赞语#

而是批评部分官员无视科学与常

识#在规划上肆意妄为#创造出一

个个反面!奇迹"$ 像!李拆城"*李

春城+%!季挖挖"*季建业+ 这样的

外号#足以显示出这些官员是多么

热衷于城建$ 与之相伴的#往往是

城建规划中的随意性$ 这种随意

性#既体现在!一朝天子"一朝规

划# 前任的规划可以轻易推翻#也

表现在!拍脑袋"决策上#如袁奇峰

所说#一些地方领导把自己当成了

城市!总规划师"#真懂规划的专业

人员反倒成了画图工具$

官员是如何炼成!规划之神"

的, 首先#是官员自己乐意做$ 规

划是城建的基础# 而城建能体现

政绩$ 季建业在扬州上任不到三

个月#就把整个扬州变成大工地$

在扬州八年的城建成绩得到赏

识#季建业转任南京市长#没多久

就拍板数亿元启动三条主干道改

造$ 除了政绩# 还少不了利益驱

动$ 在利益输送关系中#一些地方

官员为不合理甚至违法项目当起

了!保护伞"$ 如广东茂名市原副

厅级市长助理雷挺# 在任茂名市

规划局局长期间# 擅自决定修改

房产项目的容积率等重要指标数

值#为开发商带去滚滚财源#却使

国家利益遭受 !"!亿多元损失$

部分官员主观上乐意做!规划

之神"#同时#他们手中的权力缺乏

制约和监督#则在客观上创造了条

件$ 在城市规划中#科学和民主都

不可或缺# 规划要经过充分论证#

专家意见要得到体现#公众利益要

得到足够关照$ 然而#一些主事官

员往往能绕开程序#或者让程序跟

着决策走#比如把!不听话"的专家

撤走#以提高规划的!效率"$ !唯

上"者则帮着!自圆其说"#推进表

面合法的程序$权力得不到应有的

限制# 犹如脱缰的野马撒开腿狂

奔#!效率"是有了#但法治和公正

就很可能遭受践踏$

要把!规划之神"从!神坛"上

赶下来#就不能再让规划变成官员

手中任意揉搓的橡皮泥$规划过程

要充分体现科学和民主#规划结果

则要体现刚性#这需要在法律%制度

和程序上加以保证#比如人大审议%

上级备案%社会听证$ 关键是#公共

权力要得到有效约束#不能让官员

任意决定%修改规划$如果总在官员

!出事"之后才来检讨其曾经的!雷

厉风行"#那还是有点晚了$

! ! ! !途经新开通的莆永高速#穿

过著名茶乡福建安溪县腹地#路

低山高#抬头一看#吓了一跳---

光秃秃一片#仿佛到了大西北#难

怪说!种茶种出了水土流失"$

无论茶园总面积%亩产量和单

价#还是总产量%总产值%出口总

量#安溪都曾做到!全国第一"$ 最

高峰时#茶园接近百万亩$ 然而#单

一品种%连片种植%无休止扩张#也

是大规模% 频繁暴发病虫害的温

床$ 广施农药#病虫也有了耐药性$

农药残留%水土流失摆在了面前$

类似!规模做大反陷尴尬"的

例子不少$ 相邻的芦柑产地永春

县#当年一股脑几十万亩种下去#

如今也面临同样问题$

时至今日# 不少人甚至一些

主管领导# 谈到现代农业张嘴就

是规模化$ 在一些地方#大棚不搞

到百亩以上就得不到补贴# 基地

不搞到千亩以上就报不了项目$

似乎没有规模就干不成事# 至于

规模以后怎么弄#就想得少了$

对规模化的路径依赖# 还普

遍存在于经济发展和城市建设等

诸多方面$ 难怪有许多地方#眼看

着农业患上!农残"病%工业患上

!模仿"病%城市患上!城市"病#还

是走不出规模化的迷思# 在歧途

上不知止步$

安溪县 #$$% 年起开始退茶

还林%压减了茶园规模后#农残难

题迎刃而解# 芦柑还被视为生态

产品#在市场上红火得不得了$ 实

现跨越式发展# 更不能缺了打破

路径依赖%杀出一条血路的信心%

智慧和勇气$（赵鹏 刊今日人民
日报 本报有删节）

! ! ! !断舍离# 断绝不需要的东西#舍

弃多余的废物# 脱离对物品的执著$

这个词儿已经不新鲜了#之所以下定

决心也来一次# 是因为夏天已到很

久#该春天穿的绿色衬衫还在隐居$

整理出来可断舍离的东西装满

了七八个最大号的垃圾袋$ 十年没

穿过的吊带背心#比现在瘦 !&公斤

时候能穿进的贵价裙子# 已不记得

来处的项链手链烛台摆设..

断舍离#说难不难#说不难#又很

难$ 因为#我同时还是个恋旧物癖$

最难断舍离的旧物# 不见得值

钱$一条太短的围巾,是我那智商很

高手工不怎么样的姐姐吭哧吭哧织

出来的温暖牌# 她儿子都没这待遇$

两张皱巴巴的电影票,结婚十周年不

就看了场/丁丁历险记0么$当年在人

家店里一眼相中的非卖品#闺蜜偷偷

去给我软泡硬磨回来的惊喜..

这些小物件儿怎么也离不了

手#于是我的断舍离只成功了一半$

断舍离#要断的是不需要%不适合%

不舒服的东西# 但是这些东西我真

的不需要么, 那条围巾短得能把我

勒死& 那个罐子也早就沦落为收纳

盒#但是每次看到它们#我觉得很愉

快$ 如果断舍离是为了寻求让人生

更快乐的方法#还是留着它们吧$

更改一下自己的断舍离标准#

丢掉不需要的物品#但有故事的可

以留下$ 据说/断舍离0那本书里有

一节就是针对我这种人的#不过我

不打算去拜读寻求解决方案了$ 舍

弃不必要的欲望#保留一点生活里

的小确幸#这样挺好$

恋旧物# 我肯定不是特例#巴

金老人大概也可以算一个$ 他去北

京开政协会议#大会文件%代表证%

邀请函%饭票#都保存得很好#是很

有意义的历史见证$ 据主持巴金故

居馆务的周立民兄说#巴老旅游时

拿到的广告单#也带回上海#分类

夹好#更不要说他那些藏书了$ 有

这样的!同道中人"#立刻觉得恋旧

物的自己也高大上了$

藏书#跟恋旧物不同#珍视的

心态应该相仿$ 当年巴老捐赠给图

书馆的书流失出来#固有制度上的

漏洞#但起源是心态上的忽视$ 上

海文化界正在呼吁建立巴金文学

馆# 为巴老的旧藏也为文学的旧

藏#寻安稳所在#觅展示空间#至少

表示一种对文学的珍视$

! ! ! !来巴西之前# 就听说了这样一

个被传颂很多遍的故事$

一个富翁问躺在沙滩上晒太阳的

渔夫'!天气这么好# 你为什么不出海

打渔,"渔夫反问他'!打渔干嘛呢,"富

翁说'!打了鱼才能挣钱$ " 渔夫问'

!挣钱干嘛呢, "富翁说'!挣了钱你可

以买大船#雇人打渔赚更多的钱$ "渔

夫又问'!赚更多的钱以后干嘛呢,"富

翁说'!等你应有尽有时#就可以像我

一样舒舒服服地度假晒太阳啦1 "

故事的结尾是---渔夫听完#懒

洋洋地翻个身#说'!我现在不是已经

舒舒服服地躺在这里晒太阳了吗, "

别以为这只是虚构$到了巴西#

在里约待过一段时间# 有了亲身感

触#才知道#还真不是随便编的$

乐在当下# 是里约人推崇的生

活哲学和存在方式# 他们似乎从来

不会为工作%收入%时间发愁$ 海滩

上晒太阳的人群永远密密麻麻#地

铁站里的上班族也总是不紧不慢$

倘若在海滩旁边的餐厅里# 点上一

份简单的牛排晚餐# 等上半个小时

以上是常有的事$生气,瞅瞅旁边的

食客#看不出一丝不耐烦的表情$

真搞不清楚# 里约人怎么会有

那么多假期# 他们似乎有很多的理

由不用上班---扣除 &#个星期的

周末#这里能休息的日子为 !'(天$

除此之外#每年还有 )'天的带薪年

假$世界杯期间#放假的理由就更多

了#譬如只要当天巴西队比赛#那一

定是全民休息的时间$

即便不放假# 里约人的生活也

颇悠闲$一到四五点的下班时间#除

了一些基本的服务业# 大街上的店

铺就全都关门$人家关门我开门#岂

不更好赚钱,他们可一点不这么想$

积极是一种人生目标# 豁达同

样也是一种生活态度$就算躺在美丽

的科帕卡巴纳海滩上#也能悟出一些

哲理$双手捧一把沙#抓得越多%捏得

越紧#沙越容易从指缝溜走$ 其实人

生往往是这样'越想得到#越易失去$

不妨少一点!争"#多一点!真"#人要

学会控制自己的欲望#更要懂得知足

常乐#才不至于活得那么累$

如果人在巴西#都感悟不到#那

就真的是白来一趟了$

! ! ! !去温州有一项有趣的发现#他们

那里各路公交站点的路牌都是以地

图衬底的#从图上#很容易了解你所

处地点的方位#从而能很顺利地决定

下面行程的方向和路线#真是给乘客

提供了极大的方便#服务够讲究的$

按说#办这事也不难#不就是一

张地图吗,但要在每个站点%每张路

牌上都印上#还要标出就近的标志#

就不那么简单了# 就得花上足够的

人力和时间了$ 尤其可贵的是这个

想法# 这种设身处地为乘客考虑的

思路$ 所谓讲究#也就是精益求精%

永无止境的负责到底的精神$

由此想到了与!讲究"相对的一个

词---!将就"$ 一词之差#天壤之别$

在上海生活了几十年# 有一件

头疼事#就是马路上的门牌号码$不

少马路的门牌是不全的# 半天找不

到一块#好容易找到了#有时又陷入

困境'譬如#明明是这条马路#标的

却是另一条马路的名称& 明明一个

号码# 却同时出现了多次& 有的弄

堂#门牌在里面#外面找不到..如

此等等#花样繁多$ 还有#上海马路

门牌号码的排序是乱的# 有的从东

往西#有的从西往东#好不容易找到

一个门牌# 由于不知号码大小的走

向#往往还要走一段冤枉路$ 凡此种

种#你说它是大事吧#怕未必#多少年

了#不就这么延续下来了吗, 你说这

是正常的#不需要改进了吗, 毕竟给

大家带来不便嘛$ 而且#有关当局恐

怕也不是没考虑过#近几年有些路牌

上就标出了一段路两头的门牌号码#

方便了大家$ 但也有的标错了#我就

碰到过一次#结果上了大当$

上海是个国际大都市# 该讲究

的地方很多# 有的地方也讲究得不

错#如地铁和高架的建设#但将就的

现状也不少$门牌号码只是一例#而

且是看得见的#更多不明显的%涉及

对象不多的#更不在少数$我曾开玩

笑地说过#哪个单位或场所#厕所里

坏了的小便池用塑料布包起来#挂

上!暂不使用"的标牌#那里的工作

好不到哪里去# 日常必须的大小便

都能将就#还在乎什么呢,

有时候#你觉得是将就#该改改

了#可他却不以为然#仍习以为常$举

个小例子#去邮局寄包裹#填的单子

要一式三五份# 可提供的复写纸#到

第三张就模糊不清了# 就得重新再

填$ 问问服务人员#回答是复写纸就

是这样的$ !就是这样的"#就不能改

进了吗,就不能换一张质量高一点的

吗,哪怕产出几分钱$可见#将就标准

是不同的#应当有一个原则#这就要

有监督#重反馈#多沟通$ 缺乏这些#

一切由当事者说了算#将就就会世代

相传了$ 如今行政机构改革#要把管

理提升到治理#治理的内容之一就该

是将就$ 其实#只要记住并实践一句

话#不该将就下去的事就将就不下去

了#甚至说不定还会讲究起来呢$

一句话是---全心全意为人

民服务$

! ! ! !某些#大老虎$何以能边腐败边升迁"反腐败要从#小$

抓起%小腐不查%后患无穷& 杜建国 画


